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Р
оссийские сланцы стали 
более доступными: для 
ускорения разработки 
рентабельных техноло-
гий добычи трудноиз-

влекаемой нефти Минприроды РФ 
подготовило пакет поправок в за-
кон «О недрах». Впервые детали-
зированы понятия об опытном 
участке — полигоне, режиме нало-
гообложения предприятий-инве с-
торов. Основные надежды связаны 
с баженовской свитой. Их освое-
ние позволило бы Югре, нефтяной 
провинции страны, уже в следую-
щем десятилетии вернуться на ру-
беж 2007 года, когда был достиг-
нут пик добычи. Столь оптимис-
тичное заявление сделал научный 
руководитель Института нефтега-
зовой геологии и геофизики РАН 
академик Алексей Конторович.

Десять лет назад со всех про-
мыслов Ханты-Мансийского окру-
га получали свыше 278 миллионов 
тонн. В 2017-м — около 235-ти. В 
этот отрезок времени спад превы-
сил 15 процентов. Спуск пологий, 
долгий и, как представляется, об-
ратного движения, подъема, не 

предвидится. Ведь крупные легко-
доступные залежи подходят к ста-
дии исчерпания. Пусть еще в за-
начке масса скромных месторож-
дений, однако они, как правило, 
капризные с точки зрения геоло-
гии, иногда и вовсе загадочные, 
требуют особых подходов и сверх-
затрат. Губернатор Югры Наталья 
Комарова, говоря о вызовах для от-
расли, ссылается на средневзве-
шенную оценку объемов  трудно-
извлекаемых запасов (ТРИЗ) в нед-
рах региона. «Трудна» примерно 
каждая третья тонна.

Конторович сравнивает объем 
добытого и остаток, который, ока-
зывается, еще весьма сладок. За 
без малого 55 лет на территории 
автономии получено 11,4 милли-
арда тонн нефти. Еще больше чис-

лится в нетронутых запасах, доста-
точно разведанных, в той или иной 
мере извлекаемых. Да, доля 
ТРИЗов, мелочовки велика. Одна-
ко и к ним, как показывает опыт 
Татарстана и Башкирии, можно 
найти подходы, прежде всего за 
счет привлечения малого и средне-
го бизнеса к разработкам малых и 
истощенных месторождений. Пре-
имущество же Западной Сибири —  
наличие «безграничной» баже-
новской свиты, которую часто 
сравнивают со сланцевыми поро-
дами США. Бажен, утверждает ака-
демик, содержит минимум 10—12 
миллиардов тонн сырья, и к тре-
тьему десятилетию нужно, кровь 
из носа, выйти на годовой уровень 
добычи в 100 миллионов тонн, но 
лучше превзойти эту планку. Для 

сравнения: сегодня из таких мес-
торождений удается брать менее 
миллиона тонн.

По оценке руководителя Науч-
но-аналитического центра рацио-
нального недропользования 
ХМАО—Югры Александра Шпиль-
мана, геологические ресурсы ба-
жена составляют около 100 мил-
лиардов тонн. Из них извлекаемы 
5—6. Может быть, и существенно 
больше, все зависит от уровня тех-
нологий. Координатором их раз-
работки выступила одна из круп-
нейших оте чественных добываю-
щих компаний. В 2017-м по ее 
инициативе комплексный проект 
освоения баженовских горизон-
тов на территории Красноленин-
ского месторождения получил 
статус национального. 

Компания поставила перед со-
бой задачу подыскать и испробо-
вать не менее 15 технологических 
ключей — в партнерстве с ведущи-
ми НИИ, производителями обору-
дования и сервисными предприя-
тиями, а также, разумеется, с пра-
вительством региона. Оно высту-
пает в роли заинтересованного ку-
ратора. До 2021 года бизнес-
структура планировала вложить в 
дело 7,5 миллиарда рублей, став 
ключевым инвестором, но надеясь 
на активное участие в реализации 
проекта других добывающих ком-
паний. А также на стимулирующее 
рисковые работы законодательное 
обеспечение. Коррекция ФЗ «О 
нед рах» подразумевалась.

Каковы экономические крите-
рии удачи на Красноленинском? 
По мнению главы компании Алек-
сандра Дюкова, успешным можно 
будет считать следующий резуль-
тат: вложения на одну скважину — 
максимум 300 миллио-
нов рублей, совокупная 
добыча —  минимум 
35 тысяч тонн. 

На этой неделе в Уральском феде-
ральном округе определилась 
судьба территорий, нуждающихся 
в благоустройстве. Методом всена-
родного голосования выявлены об-
щественные пространства — набе-
режные, площади и парки, которые 
планируется облагородить уже в 
этом году. С 17 по 23 марта пройдет 
решающий этап рейтингового го-
лосования, в ходе которого жители 
решат, какие объекты они хотели 
бы увидеть обновленными в пер-
вую очередь. 
Начальный этап отбора проходил 
активно, с бурными дебатами и мас-
сой предложений по конкретным 
объектам. Так, в Свердловской об-
ласти свое мнение по этому поводу 
высказал почти каждый пятый жи-
тель. Самым активным оказался не-
большой город Асбест — там в ак-
ции приняла участие почти полови-
на жителей. Более того, некоторые 
умудрились проголосовать на не-
скольких участках — на работе, по 
месту жительства или учебы, в ито-
ге общий результат по городу ока-
зался равен 140 процентам. Орга-
низаторы считают это нормаль-
ным, ведь столь высокая актив-
ность говорит лишь о заинтересо-
ванности людей в улучшении среды 
обитания. Среди проектов, выне-
сенных на обсуждение, в Асбесте 

победил парк Победы. А вот благо-
устройство набережной жители 
пока отложили.
Отметим, рейтинговое голосование 
за территории, нуждающиеся в бла-
гоустройстве, проходит по всей 
стране в рамках программы «Фор-
мирование комфортной городской 
среды». Деньги на него идут из трех 
источников —  федерального, регио-
нальных и муниципальных бюдже-
тов. В УрФО абсолютным рекорд-
сменом по объему выделенных 
средств предсказуемо стал Ямало-

Ненецкий автономный округ. Там из 
регионального бюджета на благо-
устройство в 2018 году направят два 
миллиарда рублей, правда, феде-
ральная казна не потратит ни руб ля. 
На эти деньги планируют облагоро-
дить общественные пространства в 
36 городах и поселках. Меньше все-
го средств на проект изыскали в За-
уралье: из регионального бюджета 
здесь смогли выкроить всего 200 ты-
сяч, еще 300 добавят муниципалите-
ты, а львиную долю — 2,9 миллиона — 
вложит Федерация.

Более 40 тысяч заявок на благо-
устройство общественных терри-
торий подали жители Челябинской 
области. Здесь на реализацию про-
граммы в этом году направят 
1,054 миллиарда рублей (в 2017-м 
финансирование составило 
1,191 миллиарда).  
Порядка 600 миллионов рублей бу-
дет затрачено на обновление го-
родских пространств в Екатерин-
бурге. Деньги пойдут на благо-
устройство четырех значимых для 
города объектов — двух участков 

набережной Исети, сквера возле 
оперного театра и, пожалуй, самой 
проблемной зоны города — парка, 
где стоит заброшенное здание 
станции скорой помощи, которое 
давно облюбовали бомжи и экстре-
малы. Теперь в парке планируется 
создать комфортную площадку для 
отдыха горожан, прогулок с детьми 
и занятий спортом. 
— То, что жители активно включи-
лись в процесс обсуждения, какие 
объекты и как необходимо улуч-
шить в их городе, — большое благо 
для муниципалитетов, — отмечает 
директор департамента экономики 
Уральского государственного эко-
номического университета Вале-
рий Дубровский. — Комфортные, 
полезные, функциональные обще-
ственные пространства, где жите-
ли могут совместно проводить вре-
мя, — это важная составляющая 
среды в современных городах и по-
селках. От этого зависит их облик и 
в конечном счете желание здесь 
жить. Из неухоженного, неблаго-
устроенного города, как бы он ни 
был дорог с детства, люди, увы, 
стремятся уехать. Так что, голосуя 
за благоустройство, жители в итоге 
голосуют за будущее.

Елена Мационг, 
«Российская газета»
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Проект не просто объединил лю-
дей, но и позволил им посмотреть 
другими глазами на окружающее 
их пространство. Важно, что люди 
видят, куда будут потрачены их 
деньги, и могут влиять на приня-
тие решений. Каждый из предло-
женных проектов заслуживает 
внимания, ведь приоритетом при 
их формировании стало не удоб-
ство администрации или управля-
ющей компании, а пожелания и 
потребности жителей. До 2021 го-
да в муниципалитетах региона 
предполагается привести в поря-
док почти половину городских 
дворов, максимально обустроить 
парки, скверы, набережные и дру-
гие места массового отдыха. 
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Николай Смирнов,
министр энергетики и ЖКХ 
Свердловской области

Акцент

 Темпы извлечения углеводородов из вчера еще 
малодоступных отложений тюменской свиты 
с начала века выросли в десять раз

Ресурсы Власти, ученые и нефтедобывающие компании нацелились 
на кладовые бажена

В новой свите

Достижения современной науки 
сделали процесс извлечения нефти 
чистым и высокотехнологичным.
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ОФИЦИАЛЬНО

СОГЛАШЕНИЕ о совершенство-
вании механизмов государст-
венно-частного партнерства за-
ключили на инвестфоруме в Сочи 
Свердловская область и Нацио-
нальный центр развития ГЧП. 
Первое подобное соглашение 
было подписано в мае 2011 года. 
Сегодня регион занимает 20 мес-
то среди субъектов РФ по уровню 
развития механизмов ГЧП.

НАЗНАЧЕНИЕ

ДИРЕКТОРОМ департамента 
транспорта и дорожного хозяй-
ства ЯНАО назначен Максим Пер-
шиков, ранее в течение пяти лет 
возглавлявший дирекцию транс-
порта и дорожного хозяйства ав-
тономного округа.

ЦИФРЫ

170,5 МИЛЛИАРДА рублей пе-
речислила в консолидированный 
бюджет РФ Тюменская область в 
2017 году. Поступления в феде-
ральный бюджет за это время уве-
личились на 28,3 миллиарда руб-
лей, в региональный — на 6,9.

113,8 ПРОЦЕНТА составил ин-
декс промышленного производ-
ства в Свердловской области в ян-
варе 2018 года по отношению к 
уровню января 2017-го. Для срав-
нения: среднероссийский показа-
тель — 102,9. Объем отгруженной 
промышленной продукции по 
полному кругу организаций в ян-
варе достиг 156,1 миллиарда руб-
лей, увеличившись на 15,9 про-
цента в действующих ценах.

НА 123 РУБЛЯ снижен размер 
среднедушевого прожиточного 
минимума в Ямало-Ненецком 
округе в первом квартале нынеш-
него года. В ноябре—декабре 
2017-го он составлял 
16 069 рублей.

45,4 МИЛЛИАРДА рублей — та-
кова общая сумма региональных 
налоговых льгот и преференций, 
предоставленных бизнесу Сред-
него Урала в 2012—2017 годах.

НА 38 ПРОЦЕНТОВ вырос в про-
шлом году объем выдачи ипотеч-
ных и жилищных кредитов в Тю-
менской области, ХМАО и ЯНАО. 
В свою очередь величина просро-
ченной задолженности увеличи-
лась на 11 процентов.

НА 80 ПРОЦЕНТОВ вырос внеш-
неторговый оборот Тюменской 
области в 2017 году. Основу экс-
порта составляет продукция пред-
приятий химической и нефтехи-
мической промышленности. 
Вмес те с тем за рубеж поставлено 
больше продовольственных това-
ров и сельхозсырья на 11 процен-
тов, изделий из древесины — на 21, 
текстиля и обуви — на 16,5.

МИЛЛИАРД рублей выделен в 
этом году на переселение жителей 
Ямала в города и поселки юга Тю-
менской области в рамках регио-
нальной программы «Сотрудни-
чество». Источником послужат 
бюджеты двух субъектов РФ.

В Зауралье вырастет 
кредитование бизнеса
Власти Курганской области проведут докапитализацию 
Гарантийного фонда на 94 миллиона рублей, а Фонда мик-
рофинансирования — на 13 миллионов. В прошлом году Га-
рантийный фонд предоставил 16 поручительств на 
64 миллиона рублей, что позволило привлечь 167,7 мил-
лиона  кредитных средств. Фонд микрофинансирования 
выдал 78 микрозаймов на 62,7 миллиона руб лей. Но этих 
средств оказалось недостаточно, чтобы обеспечить по-
требности  предпринимателей региона — спрос на такие 
виды поддержки высок. В этом году власти также обеща-
ют увеличить размер займа для малого и среднего бизнеса 
с одного до трех миллионов рублей. Его можно получить 
на три года по ставке от 10 до 12 процентов.

Муниципалитеты 
расплатились 
за должников
Муниципалитеты Свердловской области расплатились 
по гарантиям на оплату электроэнергии для подведом-
ственных предприятий за 2017 год. Всего в прошлом году 
было выдано 18 гарантий на 46 миллионов рублей, сум-
ма погашения составила 41 миллион. Напомним, соглас-
но законодательству, муниципальную гарантию обязано 
предоставить предприятие с задолженностью свыше 
двух среднемесячных платежей. В частности, гарантиру-
ющий поставщик электроэнергии в Свердловской обла-
сти за последние пять лет получил 74 гарантии на оплату 
электроэнергии от 33 муниципалитетов на сумму 
252 миллиона рублей. Местные власти оплатили долги сво-
их предприятий в размере 192 миллионов рублей. Еще 
28 миллионов изыскали сами должники. Оплатить остаток 
энергоснабжающая организация требует через суд. Макси-
мальное количество муниципальных гарантий — 14 — выда-
ла администрация Горноуральского округа.

Ставка займа не превысит 
трех процентов
С 1 марта Тюменская область вводит единую ставку для 
инвестиционных займов и микрозаймов — три процента 
годовых. Для резидентов Богандинского и Ишимского 
индустриальных парков она вообще обнуляется. Прави-
тельство региона не исключает установление трехпро-
центной ставки и для лизинговых операций. При Инве-
стиционном агентстве Тюменской области формируется 
экспертный совет, который будет рассматривать заявки 
от инвесторов, желающих получить господдержку в виде 
займов, субсидий. Недавно в состав совета включены 
представители налоговой службы.

Молока пока недопивают
На Ямале успешно реализуется стратегия обеспечения 
продовольственной безопасности. Так, по итогам прошло-
го года уровень обеспеченности населения ЯНАО рыбной 
продукцией собственного производства превысил 88 про-
центов (с 2015 года он вырос на 15 процентов). Увеличива-
ется и выпуск других продуктов питания, например мяса — 
прежде всего за счет увеличения заготовок оленины. По 
объективным причинам пока далеки от нормы объемы по-
требления молочной продукции: в 2017 году они составили 
лишь четыре килограмма на человека в год при норме 325. 
Пока производство молока на Ямале преимущественно 
удовлетворяет потребности социальных учреждений.

Господдержка пойдет 
из одного окна
Все существующие меры государственной поддержки 
субъектов малого и среднего предпринимательства, в 
том числе сельхозпроизводителей, в Челябинской облас-
ти будут предоставляться под единым брендом — в мно-
гофункциональном центре «Территория бизнеса». По за-
мыслу региональных властей, это позволит сделать ме-
ханизм получения государственной поддержки для пред-
принимателей, в том числе аграриев, более понятным, 
прозрачным, а значит, и более доступным.

Частники привлекли 
больше клиентов
В Югре решена поставленная федеральными властями за-
дача увеличения доступа негосударственных организаций 
к предоставлению услуг в социальной сфере: по итогам 
2017 года они освоили 10,1 процента выделяемых на эти 
цели бюджетных средств, или 2,3 миллиарда рублей. В те-
чение 2018-го планируется довести долю негосударствен-
ных поставщиков до 15 процентов. Сегодня они оказывают 
36 услуг. Результатом этой работы можно считать более 
чем двукратный рост количества потребителей соцуслуг — 
в 2017 году ими воспользовались 97,5 тысячи человек. 
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Наталия Швабауэр, 
Свердловская область

Н
а днях министр инвес-
тиций и развития 
Свердловской облас-
ти Виктория Казако-
ва представила до-

клад о развитии конкуренции в ре-
гионе. Опросив 1129 предприни-
мателей и потребителей из всех 
муниципалитетов, исследователи 
выяснили, что 47,4 процента рес-
пондентов оценивают конкурен-
цию в своем сегменте рынка как 
умеренную, 40,4 — как высокую и 
только 10,5 процента заявили, что 
ее нет. Вместе с тем за три года 
Свердловская область умудрилась 
скатиться в федеральном рейтинге 
развития конкуренции с 16 на 
56 место. Почему это произошло и 
как исправить положение, мы бе-
седуем с руководителем регио-
нального управления Федераль-
ной антимонопольной службы 
Дмитрием Шалабодовым. 

Дмитрий Валерьевич, чем обу-
словлено такое крутое пике Сред-
него Урала в рейтинге аналитиче-
ского центра при правительстве 
РФ? Где приозошел провал?
ДМИТРИЙ ШАЛАБОДОВ: Из 11 приори-
тетных рынков единственный, на 
котором Свердловская область 
очень достойно выглядит на уров-
не страны, — межмуниципальные 
автоперевозки. При федеральном 
индикаторе 67 процентов у нас 
он бизок к 100. То есть почти все 
мар шруты обслуживают частные 
компании. По остальным рынкам 
предстоит еще много работы. 

Возьмем дошкольное образо-
вание. Здесь целевой индикатор — 
развитие сети негосударствен-
ных учреждений. Таким образом 
решается проблема демографи-
ческих волн: нецелесообразно на 
пике строить большое количе-
ство детсадов, понимая, что че-
рез 10 лет 15 процентов из них 
окажутся не востребованы. Если 
бизнес готов предложить конку-
рентный продукт, родители бу-
дут им пользоваться. 

Государство постепенно вы-
ходит из тех секторов экономи-
ки, которые являются конку-
рентными. Речь не идет об обе-
спечении обороноспособности 
страны, жизни и здоровья граж-
дан, но все остальное — пожалуй-
ста. Именно на это нацелен На-
циональный план развития кон-
куренции, утвержденный 21 де-
кабря 2017 года.  

Этот документ рассчитан на 
2018—2020 годы. А что дальше? 
ДМИТРИЙ ШАЛАБОДОВ: Подразумева-
ется, что национальный план в 
дальнейшем будет приниматься на 
пятилетку и являться постоянно 
действующим. 

Я бы хотел остановиться на 
одном принципиальном моменте 

плана-2020: по всей вертикали 
власти, с федерального до муни-
ципального уровня, должны быть 
приняты «дорожные карты» с 
четкими сроками реализации. 
Раньше подобного не было. Кро-
ме того, дано поручение главам 
субъектов РФ ежегодно представ-
лять доклады о развитии конку-
ренции. У нас в регионе это пору-

чено мининвестразвития, а УФАС 
будет давать оценку докладу.

Развитие конкуренции — пре-
жде всего задача муниципалите-
тов. Она не должна насаждаться 
сверху. Именно территориям сто-
ит озадачиться анализом, на ка-
ких рынках необходимо разви-
вать конкуренцию. Не так давно 
все почему-то решили, что в каж-
дой деревне необходимо открыть 

гостиницы с целью развития ту-
ризма. А зачем? Может, больше 
истратим, чем заработаем? 

Другая проблемная точка — 
обеспеченность муниципалите-
тов объектами розничной торгов-
ли. Сфера сугубо конкурентная, 
но сегодня мы федеральный пока-
затель не выполняем. Потому что 
просто «заселить» регион феде-

ральными торговыми сетями не 
означает развивать конкуренцию. 
Сети заходят в малые города — у 
местных торговцев сразу суще-
ственно падает выручка. Они на-
чинают жаловаться, что их душат 
рыночные монстры, у которых из-
держки меньше, а экономическая 
власть выше. Может, регион вы-
игрывает за счет налогообложе-
ния крупных плательщиков? Ни-
чуть: налоги  ведь платят по месту 
регистрации. Недавно мы анали-
зировали розничный товарообо-
рот продуктов питания, взяли 
данные статистики и сравнили с 
информацией, полученной напря-
мую из муниципалитетов и торго-
вых сетей. Оказалось, расхожде-
ние чуть ли не 40 процентов! Циф-
ры Свердловскстата далеки от ис-
тины, потому что в регионе рабо-
тают магазины, которые платят 
налоги и сдают отчетность в Крас-
нодарском крае, Челябинске, 
Санкт-Петербурге, Москве. Един-
ственное, что получает Свердлов-
ская  область — НДФЛ с зарплаты 
персонала. 

Что делать? На мой взгляд, му-
ниципалитеты должны активнее 
использовать экономические ры-
чаги, налоговые льготы и прочее, 
чтобы поддержать местные пред-

приятия и не потерять тех, кто, 
собственно, бюджет и наполняет. 

На ваш взгляд, местные власти 
вообще готовы «пораскинуть 
мозгами» на предмет развития 
конкуренции?
ДМИТРИЙ ШАЛАБОДОВ: Конечно, важна 
координирующая роль министер-
ства инвестиций. Тогда террито-
риям будет проще понять, какое 
направление лучше развивать, как 
предпринимателей поддерживать. 
Инструментарий на самом деле 
очень большой. Те же налоговые 
льготы или льготная ставка арен-
ды земли. Проанализируйте, как 
это повлияет на доходную часть 
бюджета. Может, чем-то стоит по-
ступиться? Я смотрю, как инве-
стиционно успешные регионы 
строят свою политику, например 
Тюменская область, Татарстан, и 
вижу, что там не боятся давать 
преференции новым проектам. А 
наши муниципальные депутаты в 
панику впадают: «Так это же поте-
ря для бюджета!» Но ведь вы толь-
ко приобретете от того, что новые 

предприятия заработают. Да, они 
не будут платить налог на при-
быль, зато создадут мультиплика-
тивный эффект. В Тюменской об-
ласти недавно открыли ферму на 
6000 голов скота. Это 500 рабочих 
мест, НДФЛ, на зарплату люди по-
купают в магазинах продукты, 
вещи. Плюс развивается транс-
портная логистика. Курганская 
область в плане человеческого и 
производственного потенциала не 
уступает Тюменской, к тому же 
расположена намного южнее, там 
можно собирать совершенно дру-
гие урожаи. Но почему-то в Тюме-
ни они выше. Мы не говорим, что 
конкуренция — абсолютное благо, 
но это на самом деле благо. 

ФАС подготовила законопроект, 
который предусматривает запрет 
на создание ГУПов и МУПов в кон-
курентных сферах. Для вас это не-
добросовестная конкуренция?
ДМИТРИЙ ШАЛАБОДОВ: По сути, да, так 
как ГУПы и МУПы имеют неогра-
ниченный экономический ресурс: 
учредитель — власть, она дает денег 
столько, сколько необходимо для 
ведения бизнеса, даже неэффек-
тивного. Банки кредитуют под га-
рантии государства. Более того, 
для госпредприятий предусмотре-
ны поблажки в процедуре госзаку-
пок — как с такими конкурировать 
частному бизнесу?

Если законопроект примут,  
создать новый ГУП или МУП без 
согласования с ФАС будет нельзя. 
Это не говорит о том, что мы пыта-
емся влиять на решения влас тей, 
во главу угла ставится состояние 
рынка: является ли он конкурент-
ным и как может измениться 
вследствие прихода такого мощно-
го игрока. Подчеркну, речь идет не 
о ликвидации ГУПов и МУПов, а об 
ограничении на реорганизацию и 
создание новых.

В Москве сложился очень инте-
ресный опыт формирования цен 
на дорожные работы в рамках 
госзакупок. Есть определенный 
минимум, ниже которого заказ-
чик никогда не опустится, пото-
му что иначе, скорее всего, и ще-
бень некачественный будет, и 
смолы. Стоит ли перенять этот 
опыт другим субъектам?
ДМИТРИЙ ШАЛАБОДОВ: В законодатель-
стве вопрос минимальной цены не 
урегулирован. Я думаю, в техзада-
нии прописан не этот пункт, а по-
этапный строительный контроль. 
Пока не подписан акт промежу-
точного этапа, подрядчик не имеет 
права двигаться дальше. Если про-
писано в техзадании, что выход на 
площадку 1 марта, приехали про-
верить, а там никого нет — это по-
вод для одностороннего расторже-
ния контракта. Количество этапов 
законодатель не ограничивает. Та-
кой опыт есть не только у Москвы. 

Мы часто слышим аргументы: 
законодательство о закупках та-
кое, что на аукционы либо никто 
не заявляется, либо выигрывают 
компании, у которых нет ни ресур-
сов, ни технологий соответствую-
щих. Думаю, дело не в «плохом» за-
коне, а в том, насколько ответ-
ственно организована работа у за-
казчика. Я лично рассматривал 
скандальное дело о внесении 
СУ-196 в реестр недобросовест-
ных поставщиков. Спрашиваю 
представителя заказчика: «Как вы 
подписывали акты, если видели, 
что нет скального грунта? Это же 
уголовное преступление». «А мы 
подписывали, не выезжая на мес-
то». Если бы не ФСБ, никто об этом 
и не узнал бы.

СИТУАЦИЯ Из-за конфликта 
чиновников под угрозой 
срыва ремонт дорог

Ямы на тропе 
войны

Валентина Пичурина, Курганская область

БОЛЕЕ половины районов Курганской области не под-
писали вовремя соглашения с региональным департа-
ментом строительства, госэкспертизы и ЖКХ о предо-
ставлении субсидий на дорожную деятельность. Из-за 
этого в муниципалитетах не могут объявить конкурсы 
на ремонт дорог и дворов.

Как пояснил замдиректора департамента, начальник 
управления автомобильных дорог региона Сергей Зубарев, 
соглашения должны быть заключены до 15 февраля. К это-
му моменту такие документы появились лишь в десяти 
районах. Между тем на ремонт дорог местного значения в 
региональном дорожном фонде предусмотрено свыше 
миллиарда рублей субсидий. Кроме того, напрямую в мест-
ную казну поступает 10 процентов акцизов. В итоге сумма 
получается даже больше, чем тратится на дороги регио-
нального и межмуниципального значения (1,1 миллиарда 
рублей). Но почему главы не торопятся воспользоваться та-
кой возможностью?

В числе аутсайде-
ров оказался даже об-
ластной центр. На до-
рожные работы Кур-
гану выделено  
440,9 миллиона руб-
лей. Однако пока му-
ниципалитет субси-
дий не получил. По 
словам руководителя 
горадминистрации 
Андрея Потапова, об-
ластной департамент 
не принимает у горо-
да отчеты за выпол-
ненную в прошлом 
году работу из-за кре-
диторской задолжен-
ности, а без этого 
нельзя подписать со-
глашение, хотя пакет 
документов для его 
заключения отправлен еще 24 января. Как утверждает сити-
менеджер, на 15 ноября задолженность составляла более 
21,3 миллиона рублей. Акты выполненных работ сданы и 
приняты заказчиком. С учетом  работы после этой даты кре-
диторка выросла до 42,6 миллиона. В декабре отчеты дваж-
ды направляли в областное ведомство, но их не приняли.

— 12 февраля из департамента поступил отказ о заклю-
чении соглашения в связи с расхождением данных по кре-
диторской задолженности, — рассказал Потапов. — Нам 
предложили всю задолженность 2017 года, которую депар-
тамент не принял к учету, провести 2018 годом. Но это не-
возможно, поскольку искажает реальную картину.

Из-за того что город не получает средства из дорожного 
фонда, появилась просрочка оплаты за выполненные до-
рожные работы. Подрядчики предъявляют мэрии неустой-
ку. Муниципальное дорожное предприятие вынуждено 
взять коммерческий кредит на выплату зарплаты своим 
работникам. Кроме того, из-за бюрократических нестыко-
вок Курган рискует неэффективно потратить деньги нало-
гоплательщиков: не секрет, что зимой щебень, битум и дру-
гие стройматериалы традиционно дешевле, а к лету цены 
могут взлететь на 20—30 процентов. Обстановка накали-
лась до такой степени, что Андрей Потапов обратился за по-
мощью в комитет по экономической политике облдумы. 

Приглашенный на его заседание Сергей Зубарев напом-
нил: есть установленный порядок предоставления субси-
дий, правила бухгалтерской отчетности, сроки подачи до-
кументов. Администрация Кургана их не соблюдает и не 
принимает участия в совещаниях дорожного ведомства. Он 
пообещал, что, если мэрия выстроит взаимодействие более 
конструктивно и выполнит все условия, со стороны депар-
тамента задержек с заключением соглашения не будет.   

Раздор между чиновниками вызвал у депутатов недо-
умение. По их мнению, некоторые вопросы можно было 
снять одним телефонным звонком. Однако стороны пошли 
на обострение отношений. На урегулирование конфликта 
им дали неделю. Если не договорятся, следующая встреча 
пройдет у губернатора.

ВРЕМЯ 
ВЗВЕШИВАТЬ

СЕГОДНЯШНЯЯ ситуация и в 
мире, и в России напоминает 
весы, на одной чаше которых — 
очень большие возможности, а 
на другой — серьезные риски. 

Экономика преодолела кри-
зис, Россия вышла на устойчи-
вую положительную динамику 
по всем ключевым показателям. 
Растет ВВП. В стране реализует-
ся ряд ключевых мегапроектов. 
В Уральском округе это, к при-
меру, «Ямал СПГ»: совокупная 
мощность трех очередей соста-
вит 16,5 миллиона тонн сжижен-
ного природного газа. Завод бу-
дет давать стране миллиарды 
долларов в год и обеспечивать ее 
экономическую безопасность. 

Там же, на Ямале, где располо-
жены крупнейшие месторожде-
ния Газпрома, очень интенсивно 
идет строительство автомобиль-
ных и железных дорог, Северно-
го широтного хода. Реализуется 
госпрограмма по Северному 
морскому пути, что означает 
большой заказ для уральских ме-
таллургов, потому что судостро-
ение — металлоемкая отрасль. 
Думаю, и этот проект добавит 
драйва экономике. 

Строительство магистраль-
ного газопровода «Сила Сиби-
ри», хотя формально ведется не 
на территории УрФО, во многом 
делается руками и умами ураль-
ских специалистов — для него по-
ставляются наши трубы. Проект 
открывает новые горизонты для 
отечественного ТЭК: благодаря 
его реализации станет возмож-
ным строительство современ-
ных газохимических и газопере-
рабатывающих производств. 
Еще Менделеев говорил, что то-
пить нефтью — все равно что то-
пить ассигнациями. Думаю, что 
запуск «Силы Сибири» поможет 
существенно увеличить процент 
переработки газа.

Нефтяные месторождения 
России тоже обслуживаются во 
многом с помощью уральских 
предприятий. Несмотря на все 
кризисные явления, спрос на 
нефть в мире растет. Отрасль 
обеспечивает заказами наших 
трубников, производителей ар-
матуры, машиностроителей. В 
Тобольске строится нефтехими-
ческое предприятие, которое 
обещает стать крупнейшим не 
только в России, но и в мире. Его 
мощность составит миллион 
тонн полиэтилена и столько же 
полипропилена в год, что озна-
чает кратное увеличение объе-
мов переработки нефтепродук-
тов и усиление нашей экономи-
ческой безопасности. 

То есть в целом экономика ре-
гиона на подъеме. Риски, конеч-
но, тоже есть, и главный из них — 
зависимость от импорта. Импор-
тозамещение должно развивать-
ся интенсивнее, потому что 
санкционные процессы продол-
жаются. Мы во многом «сидим 
на игле» в сегменте высокотех-
нологичного машиностроения, 
нужно восстанавливать отече-
ственное производство. 

Реализация мегапроектов в 
конце концов приведет к тому, 
что и ВВП, и количество денег в 
экономике будут расти. Вопрос в 
том, просто ли мы эти деньги 
«проедим», или пустим их на 
развитие, начнем осваивать но-
вые технологические уклады. В 
этой ситуации как никогда важ-
на инновационная надстройка, 
малый бизнес, который, как пра-
вило, быстрее всех внедряет но-
вые виды техники и технологии в 
работу. 

Думаю, что слова о росте реги-
ональной экономики сейчас 
должны расцениваться не как 
итог, а скорее как некий аванс. 
Сегодняшний период — индика-
тивный. Это борьба больших рис-
ков и больших возможностей, и 
от качества управления и челове-
ческой инициативы зависит, ка-
кая чаша весов окажется тяжелее.

Реализация мега-
проектов приведет 
к росту ВВП и коли-
чества денег в эконо-
мике. Вопрос в том, 
просто ли мы эти 
деньги «проедим», 
или пустим их на 
развитие

Акцент

 Цифры Свердловскстата далеки от истины, потому 
что в регионе работают магазины, которые платят 
налоги и сдают отчетность в Краснодарском крае, 
Челябинске, Санкт-Петербурге, Москве 

Из-за бюрократи-
ческих нестыковок 
Курган рискует 
неэффективно 
потратить деньги: 
к лету цены на 
щебень, битум и дру-
гие стройматериалы 
могут взлететь 
на 20—30 процентов

Мнениенение

Александр Александров,
директор Уральского института 
управления РАНХиГС

КОНТРОЛЬ Половину решений
надзорных органов суды 
признали незаконными

Без вины 
наказаны

Майя Керн, Свердловская область

В прошлом году суды региона признали незаконными 
половину постановлений надзорных органов о привле-
чении физических и юридических лиц к административ-
ной ответственности. Об этом сообщил председатель 
Свердловского областного суда Александр Дементьев.

Самыми обжалуемыми были и остаются постановления 
о штрафах, выписанных сотрудниками ГИБДД. В 2017 году 
коллегия Свердловского областного суда рассмотрела 
543 жалобы на подобные действия. На втором месте по ко-
личеству недовольных — постановления Роспотребнадзора, 
на третьем — решения административных комиссий.

По словам председателя судебной коллегии по админи-
стративным делам областного суда Ирины Силиной, в 
июле 2016 года в Кодекс об административных правонару-
шениях была введена норма о том, что суды могут по своей 
инициативе менять наказания для субъектов МСБ со штра-
фа на предупреждение. По задумке законодателя, эта нор-
ма должна была снизить избыточное административное 
давление на бизнес. За 2017 год количество решений судей 
о смягчении наказания выросло вдвое — с 6 до 12 тысяч. И  
тем не менее, как отмечает Силина, до сих пор суды произ-
водят такую замену только по ходатайству самих предпри-
нимателей. Она призывает коллег не дожидаться просьб со 
стороны правонарушителей, а самостоятельно избавлять 
бизнес от штрафа, если на то есть законные основания.

КСТАТИ
В этом году при Свердловском областном суде будет созда-
на рабочая группа, которая займется комплексным изуче-
нием проблемных вопросов при рассмотрении судами эко-
номических дел. В нее кроме судей войдут сотрудники про-
куратуры, органов предварительного расследования, а 
также представители аппарата уполномоченного по за-
щите прав предпринимателей. 

СКАНДАЛ Дорогостоящие обогреваемые остановки в Сургуте ломаются одна за другой

Осторожно: двери открываются

Новая остановка в Сургуте недолго спасала пассажиров от холода — двери 
сломались.

Анатолий Меньшиков, Югра

Э
ксперимент с монтажом в 
Сургуте теплых автобус-
ных остановок, изготов-

ленных в Челябинске, вызвал 
множество вопросов, и, вероят-
но, нет резона его продолжать. 
Такое мнение высказала недавно 
председатель местной думы На-
дежда Красноярова, отразив ре-
акцию многих своих земляков. 
Между тем о желании обзавес-
тись в ближайшее время подоб-
ными новинками заявили власти 
нескольких соседних городов.

Появление инновационных 
объектов, защищающих от холо-
да, стало этой зимой для сургутян 
самой жаркой темой. Ранее ее ра-
зогрел массовый демонтаж оста-
новочных комплексов, сопря-
женных с торговыми киосками. 
Прошлой весной около ста мест 
для посадки-высадки пассажиров 
не имели даже простейшего наве-
са. Тогда гордума негативно вос-
приняла решение муниципалите-
та приобрести за 5,5 миллиона 
рублей 23 антивандальные кон-
струкции закрытого типа. Депу-

таты, критикуя их за малую вмес-
тительность, порекомендовали 
приобрести нечто «более достой-
ное и комфортное». 

Скоро был запущен в действие 
альтернативный вариант с закуп-
кой партии довольно просторных 
и, главное, обогреваемых остано-
вок. Контракт выиграла фирма из 
Казани. Но в оговоренные сроки 
с задачей не справилась. Ее пред-
ставители в оправдание ссыла-
лись на «неграмотно составлен-
ное, не во всем соответствующее 
требованиям ГОСТа техзадание». 
Видимо, аргументы исполнителя 
весомы, поскольку региональное 
УФАС отказалось включить фир-
му в реестр недобросовестных 
поставщиков.

Осенью после расторжения 
контракта с казанцами его «пере-
хватило» челябинское предприя-
тие, ранее установившее в род-
ном городе обогреваемую оста-
новку с солнечными батареями и 
массой электронных сервисных 
услуг. Челябинцы обязались 
сдать в Сургуте под ключ 14 оста-
новок за 14 миллионов рублей 
каждую в следующей комплекта-

ции: павильон с ударопрочными 
стеклянными стенами и дверями, 
инфракрасные излучатели, ска-
мейки с подогревом, Wi-Fi и usb-
розетки, цифровой экран с марш-
рутным расписанием и информа-
цией о времени прибытия авто-
бусов, видеонаблюдение.

С конца декабря, когда южно-
уральское предприятие присту-
пило к монтажу, по начало февра-
ля разрушились семь раздвиж-
ных дверей — по причине несо-
вершенства конструкции, что, 
кстати, признал и сам подрядчик. 
Это главный упрек изготовите-
лю. Другая претензия: «В морозы 
«печки» плохо защищают от хо-
лода, скамейки не греют».

Исполнитель оправдывается, 
что реализует эксперименталь-
ный и уникальный проект чуть 
ли не в убыток, обещает устра-
нить недостатки, заменить двери 
на надежные. В марте, как ожида-
ется, депутаты и представители 
мэрии обсудят дальнейшую судь-
бу проекта. К слову, на обслужи-
вание уже имеющихся остановок 
в бюджете зарезервировано око-
ло 4 миллионов рублей.

МЕЖДУ ТЕМ
Сегодня не менее пяти российских предприятий производят теплые 
остановки. В последние четыре года ими обзавелись 18 городов, включая 
Якутск. Далеко не всегда такие павильоны приобретают за счет бюд-
жета. Власти Нижневартовска говорят о «тиражировании опыта 
Сургута», но не на казенные деньги — некий частный инвестор пообе-
щал сделать подарок городу. В Тюмени, как объявлено на днях, «теплый 
интеллектуальный остановочный комплекс» построят также без 
прямого участия бюджета. Администратором проекта выступает 
Тюменский индустриальный университет.
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Деловой завтрак Местным властям нужно учиться анализировать рынки

Конкуренция по плану 

Дмитрий Шалабодов: В инвестици-
онно успешных регионах не боятся 
давать преференции новым проек-
там. А наши муниципальные депу-
таты в панику впадают.
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Информационное сообщение
Национальный исследовательский Томский государственный уни-
верситет информирует общественность о намечаемой деятельно-
сти по проекту технической документации «Опытно-
промышленные испытания технологии очистки воды и донных от-
ложений водоемов от нефти и нефтепродуктов на загрязненном озе-
ре без названия в районе кустовой площадки №1442 на территории 
производственной деятельности ЦДНГ-2 АО «Самотлорнефтегаз».

Цели намечаемой деятельности: очистка воды и донных отложений 
от нефти и нефтепродуктов озера без названия в районе кустовой пло-
щадки №1442 на территории производственной деятельности ЦДНГ-2 
АО «Самотлорнефтегаз».

Наименование и адрес заказчика: Федеральное государственное ав-
тономное образовательное учреждение высшего образования «Нацио-
нальный исследовательский Томский государственный университет», 
634050, г. Томск, пр. Ленина, 36.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: с 23 февраля 2018 г. по 23 марта 2018 г. 

Форма проведения общественных обсуждений: обсуждения. 
Форма предоставления замечаний: письменная.
Орган, ответственный за организацию общественных обсуждений: 

Администрация Нижневартовского района ХМАО—Югры совместно с 
заявителем.

Ознакомиться с материалами оценки воздействия на окружающую 
среду можно по адресам: 1. Администрация Нижневартовского района 
ХМАО—Югры: 628600, г. Нижневартовск, ул. Таежная, 19; 2. Томский го-
сударственный университет: 634050, г. Томск, пр. Ленина, 36, каб. 139.

Общественные обсуждения состоятся 23 марта 2018 г. в 11 час. 00 
мин. в культурно-досуговом центре «Арлекино» по адресу: ХМАО—
Югра, Нижневартовский район, пгт. Излучинск, ул. Набережная, д. 13Б, 
тел./факс 8(3466)-28-24-21.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресам: 1. Администра-
ция Нижневартовского района ХМАО—Югры: 628600, г. Нижневар-
товск, ул. Таежная, 19; 2. Томский государственный университет: 
634050, г. Томск, пр. Ленина, 36, каб. 139. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о продаже 
посредством публичного предложения имущества, 

принадлежащего ОАО «МРСК Урала»

Продавец: ОАО «МРСК Урала» (Юридический/почтовый адрес: 
620026, г. Екатеринбург, ул. Мамина-Сибиряка, д. 140).

Организатор продажи: филиал ОАО «МРСК Урала» — «Сверд-
ловэнерго» (Почтовый адрес: 620026, г. Екатеринбург, ул. Мамина-
Сибиряка, 140, оф. 618, тел. (343) 293-24-41).

Предмет продажи: право заключения договора купли-продажи 
имущества Продавца, а именно:

Лот № 1 —  Комплекс бытовой канализации, включающий в 
себя:

1. Выгреб 75 куб.м, литера II, длина — 9 м, диаметр — 3 м;

2. Выгреб 75 куб. м, литера III, длина — 9 м, диаметр — 3м;

3. Бытовая канализация, литера 1, протяженность трубопро-
водов — 330,0 м, 340 м, диаметр условный — 150 мм, располо-
женный по адресу: Свердловская область, Талицкий район, 
п. Пионерский, ул. Электриков, ул. Молодежная.

Начальная цена реализации — 361 080 (Триста шестьдесят 
одна тысяча восемьдесят) рублей 00 копеек, в том числе НДС 18% 
— 55 080 (Пятьдесят пять тысяч восемьдесят) рублей, 00 копеек. 

Минимальная цена предложения (цена отсечения) — 306 918 
(Триста шесть тысяч девятьсот восемнадцать) рублей 00 копеек, 
в том числе НДС 18% — 46 818 (Сорок шесть тысяч восемьсот во-
семнадцать) рублей 00 копеек.

Величина понижения цены первоначального предложения 
(шаг понижения цены) — 18 054 (Восемнадцать тысяч пятьдесят 
четыре) рубля 00 копеек, в том числе НДС 18% — 2 754 (Две тысячи 
семьсот пятьдесят четыре) рубля 00 копеек.

Величина повышения цены первоначального предложения 
или цены предложения, сложившейся на шаге понижения (шаг 
процедуры продажи на повышение) — 1 805 (Одна тысяча во-
семьсот пять) рублей 40 копеек, в том числе НДС 18% — 275 (Двес-
ти семьдесят пять) рублей 40 копеек.

Продажа является открытой по составу участников. 
Имущество не обременено залогом и никакими правами тре-

тьих лиц, а также не находится под арестом.
Документация и сведения, необходимые для участия в про-

даже (положение о проведении продажи, форма заявки, форма 
договора о задатке, форма предложения по цене, проект догово-
ра купли-продажи, сведения об имуществе, условия его осмотра 
или ознакомления с ним), будут предоставлены претенденту по 
его письменному запросу (на фирменном бланке с указанием 
реквизитов), направленному по адресу Организатора продажи: 
620026, г. Екатеринбург, ул. Мамина-Сибиряка, 140, оф. 618, 
тел. (343) 293-24-41 (время приема — в рабочие дни с 09 часов 
00 минут до 12 часов 00 минут и с 13 часов 00 минут до 16 часов 
00 минут).

Продажа посредством публичного предложения состоит-
ся «04» апреля 2018 года в 14 часов 00 минут по адресу: 
620026, г. Екатеринбург, ул. Мамина-Сибиряка, д. 140.

Полная версия извещения опубликована на сайте www.mrsk-
ural.ru в разделе «Закупки/ Распродажа непрофильных активов/ 
Извещения о продаже».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
Извещение о проведении торговой процедуры

Организатор 
процедуры

Акционерное общество 
«Институт реакторных материалов» 

Форма 
аукциона

Открытый аукцион на понижение в электронной 
форме размещен  на сайте торговой площадки 
«Фабрикант» с 16.02.2018 в сети Интернет по 
адресу: www.fabrikant.ru.

Контактное 
лицо

Пульников Сергей Вячеславович
Телефон 8 (34377) 3-52-05
Адрес электронной почты: 
pulnikov_sv@irmatom.ru

Предмет 
аукциона 
(наимено -

вание реали-
зуемого 

имущества)

право на 
заключение 
договора 
купли-
продажи  
трех 
объектов 
недвижи-
мого 
имущества

1.  Комплекс  зданий лечебно-
оздоровительной базы «Факел»

2. Сооружение — автодорога на базу 
отдыха «Факел»

3. Земельный участок с кадастровым 
номером 66:42:0102001:630

Объекты расположены по адресу: 
Свердловская область, г. Заречный, 
л е в ы й  б е р е г  Б е л о я р с к о г о 
водохранилища, примерно в 3 км по 
направлению на север от ориентира 
— город Заречный

Начальная 
(максималь -

ная) цена 
предмета 
договора

3 144 000,00  руб., в том числе  НДС (18 %)

Шаг аукци-
она (2 %)

62 880,00  руб.

Задаток  
(10 %)

314 400,00  руб.

Цена 
отсечения

1 870 000,00 руб., в том числе  НДС (18 %)

Извещение о проведении торговой процедуры

Организатор 
процедуры

Акционерное общество 
«Институт реакторных материалов» 

Форма 
аукциона

Открытый аукцион на понижение в электронной 
форме размещен  на сайте торговой площадки 
«Фабрикант» с 16.02.2018 в сети Интернет по 
адресу: www.fabrikant.ru.

Контактное 
лицо

Пульников Сергей Вячеславович
Телефон 8 (34377) 3-52-05
Адрес электронной почты: 
pulnikov_sv@irmatom.ru

Предмет 
аукциона 
(наимено -

вание реали-
зуемого 

имущества)

право на 
заключение 
договора 
купли-
продажи  
трех 
объектов 
недвижи-
мого 
имущества

1. Здание ангара УСРЗ

2. Земельный участок с кадастровым 
номером 66:42:0102001:827

Объекты расположены по адресу: 
Свердловская область, г. Заречный, 
примерно в 800 м по направлению 
на северо-восток от ориентира 
административного здания СФ 
НИКИЭТ

Начальная 
(максималь-

ная) цена 
предмета 
договора

1 697 000,00  руб., в том числе НДС (18 %)

Шаг 
аукциона 

(5 %)
33 940,00 руб.

Задаток 
 (10 %)

169 700,00 руб.

Цена 
отсечения

1 010 000,00 руб., в том числе НДС (18 %)

Извещение о проведении торговой процедуры

Организатор 
процедуры

Акционерное общество 
«Институт реакторных материалов» 

Форма 
аукциона

Открытый аукцион на понижение в электронной 
форме размещен  на сайте торговой площадки 
«Фабрикант» с 16.02.2018 в сети Интернет по 
адресу: www.fabrikant.ru.

Контактное 
лицо

Пульников Сергей Вячеславович
Телефон 8 (34377) 3-52-05
Адрес электронной почты: 
pulnikov_sv@irmatom.ru

Предмет 
аукциона 
(наимено-

вание реали-
зуемого 

имущества)

право на 
заключение 
договора 
купли-
продажи  
трех 
объектов 
недвижи-
мого 
имущества

1. Нежилое здание склада ЗМ-1-01

2. Земельный участок с кадастровым 
номером 66:42:0102001:1493

3.  Земельный участок с кадастровым 
номером 66:42:0102001:1492

Объекты расположены по адресу: 
Свердловская область, г. Заречный, 
примерно в 900 м по направлению 
на северо-восток от ориентира 
административного здания СФ 
НИКИЭТ

Начальная 
(максима-

льная) цена 
договора

3 228 000,00  руб., в том числе НДС (18 %)

Шаг 
аукциона 

(2 %)
 65 560,00  руб.

Задаток  
(10 % )

322 800,00  руб.

Цена 
отсечения

2 462 000,00 руб., в том числе НДС (18 %)

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЭКОЛОГИЯ Из чего состоит облако над производством пропантов

Туча иллюзий
Юлия Санатина, 

Свердловская область

П
орядка 200 миллионов 
руб лей вложила в про-
шлом году уральская ком-

пания «ФОРЭС» в экологические 
программы, в том числе 26 мил-
лионов — в очистку газовых вы-
бросов в своем Асбестовском 
подразделении. 

Системы фильтрации здесь со-
вершенствуют непрерывно, и в те-
чение как минимум пяти послед-
них лет превышения предельно-
допустимой концентрации (ПДК) 
вредных веществ не выявлялось ни 
разу. Поэтому внеплановая про-
верка Росприроднадзора в январе 
2018-го вызвала на предприятии 
удивление. Точнее, не сама провер-
ка, а повод для нее — поступившая 
жалоба на то, что производство 
якобы работает при отключенных 
фильтрах.

— Это в принципе невозможно, 
— говорит главный эколог ФОРЭС 
Татьяна Сарапульцева. — Все экс-
плуатируемое технологическое 
оборудование сблокировано с пы-
легазоочистными установками: 
если отключится фильтр, встанет и 
основной агрегат.

С самого начала, когда компа-
ния только запустила производ-
ство пропантов на площадке разо-
рившегося завода ЖБИ в Асбесте, 
она ищет оптимальный способ 
фильтрации воздуха. Методом 
проб и ошибок пришли к двухсту-
пенчатой аспирации: сейчас отно-
сительно крупные частицы осаж-
дают циклоны, остальное — совре-
менные рукавные фильтры, их на 
заводе установлено более 50-ти. 
Только на расходные материалы 
для фильтров предприятие тратит 
в год около 10 миллионов рублей. 
Кстати, упомянутая внеплановая 
проверка показала, что степень 
очистки воздуха составляет 
99,9 процента — она даже выше, 
чем прописано в проектной доку-
ментации фильтров (99,7).

Для понимания: у предприятия 
всего два вида загрязняющих вы-
бросов — продукты сгорания при-
родного газа, используемого в про-
изводственном процессе, и неор-
ганическая пыль. На составе по-
следней остановимся подробнее. 

Сырьем для производства про-
пантов служит оливин (силикат 
магния). Это экологически чистый 
минерал, получаемый путем об-
жига серпентинита при высокой — 
1100 градусов — температуре. При 

обжиге, как рассказал заместитель 
главного инженера ФОРЭС по 
охране труда и промышленной 
безопасности Николай Шедлов-
ский, выгорают или улавливаются 
электрофильтрами все посторон-
ние примеси, которые могут в не-
большом количестве содержаться 
в щебне с Асбестовского место-
рождения. Готовый оливин безвре-
ден. Его измельчают методом мок-
рого помола, затем высушивают 
до 10-процентной влажности и 
гранулируют. Чтобы получить го-
товую продукцию, гранулы, как 

любые другие керамические изде-
лия, вновь обжигают в печах.

— Это от печей над предприяти-
ем постоянно стоит плотное серое 
облако? — интересуюсь у специа-
листов.

Оказывается, выбрасывается 
вовсе не дым, как могут подумать 
не знакомые с особенностями из-
готовления пропантов люди, а во-
дяной пар (печи вообще работают 
без выхлопа — на природном газе). 
Ведь в производственном процес-
се участвуют всего два вещества — 
оливин и вода, которая интенсив-
но выпаривается на нескольких 
этапах: на каждую тонну пропанта-
сырца ее уходит порядка кубомет-
ра. За четыре дня работы предпри-
ятие выпаривает 2,8 тысячи кубо-
метров воды — объем городского 
бассейна в Асбесте. Такой же пар 
поднимается над производствен-
ными площадками ФОРЭС в Су-
хом Логу и Шадринске.

— Но откуда тогда серый цвет? — 
не успокаиваюсь я. — Пар обычно 
белый.

— Представьте кучевые облака 
и грозовые тучи — в них нет ничего, 
кроме водяного пара. Просто в ту-
чах он гораздо более концентриро-
ванный, — находит удачное сравне-
ние Татьяна Сарапульцева. Кроме 
того, по ее словам, цвет может ме-
няться в зависимости от освеще-
ния и погоды.

Пар над трубами ФОРЭС очень 
насыщенный. Поэтому даже те 
доли процента пыли, которые не 

улавливаются фильтрами, остают-
ся в пределах санитарно-защитной 
зоны предприятия — дальше не ле-
тят, поскольку тяжелы от влаги. 
Кстати, норматив, установленный 
контрольно-надзорными органа-
ми для асбестовской площадки, — 
тысяча тонн: столько пыли в тече-
ние года можно выбрасывать в ат-
мосферу без ущерба для окружаю-
щей среды. Реальный же объем не 
превышает 400 тонн. При этом по-
рядка 6000 тонн улавливается и 
возвращается в производство — это 
ценное сырье. Так что гораздо 
большего внимания, особенно ле-
том, заслуживает пыль, поднимае-
мая обычным автотранспортом. 

— Тем не менее содержание 
вредных веществ замеряется регу-
лярно — как «на трубе», так и на 
границе санитарно-защитной 
зоны. Для предприятий, которые, 
как наше, отнесены по степени воз-
действия на среду обитания и здо-

ровье человека к третьему классу, 
граница санзоны установлена на 
расстоянии 300 метров от пери-
мет ра завода, — рассказывает на-
чальник эко-аналитической лабо-
ратории Асбестовского отделения 
ФОРЭС Татьяна Кузнецова.

По закону каждое предприятие, 
оказывающее воздействие на 
окружающую среду, обязано осу-
ществлять экологический конт-
роль — не менее 50 проб воздуха в 
год на каждое установленное за-
грязняющее вещество. Периодич-
ность и места замеров согласова-
ны с территориальным органом 
Роспотребнадзора в городе Асбес-
те. В 2017 году было взято 300 проб 
воздуха в двух точках — там, где к 
границе санитарно-защитной 
зоны ФОРЭС близко подходят жи-
лые районы — 67-й квартал и кол-
лективные сады. Наиболее актив-
но эта работа ведется летом, когда 
нагрузка на атмосферный воздух 
существенно выше. Как мы уже 
упоминали, превышений ПДК не 
фиксировалось ни разу.

— Замеры производит филиал 
Федерального бюджетного учреж-
дения здравоохранения «Центр ги-
гиены и эпидемиологии в Сверд-
ловской области в городе Асбесте 
и Белоярском районе». Мы при-
влекаем только аккредитованные 
лаборатории, чтобы быть уверен-
ными в качестве их мониторинга, 
— подчеркивает Шедловский.

Акцент

 Превышений ПДК на границе 
санитарно-защитной зоны 
не фиксировалось ни разу

За четыре дня работы предприятие выпаривает 2,8 тысячи кубометров воды — объем бассейна в Асбесте.

КСТАТИ
Силикат магния как химическое 
соединение является популярной 
пищевой добавкой — это эмульга-
тор Е553а. Он используется в 
производстве пищевых продук-
тов, лекарственных, косметиче-
ских средств. Добавка признана 
безопасной и разрешена к исполь-
зованию во многих странах мира.

СПРАВКА «РГ»
Пропанты — мелкие керамические 
гранулы диаметром от 0,2 до 
1,8 миллиметра. Обычно они при-
меняются в газо- и нефтедобыче, 
но могут быть использованы и, на-
пример, в качестве грунта для ак-
вариумов. Кроме того, компания 
«ФОРЭС» запатентовала их при-
менение для улучшения продук-
тивности почвы. Т
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Ну а пока технологический центр «Бажен» нахо-
дится в стадии юридического формирования, Рос-
геология и департамент по недропользованию в 
Уральском федеральном округе заключили гос-

контракт на бурение исследовательской параметрической 
скважины «Баженовская» глубиной 3200 метров.

Замминистра энергетики РФ Кирилл Молодцов на-
строен оптимистично: 

— Объем добычи всякого рода «трудной» нефти заметно 
увеличивается — только в прошлом году прирост составил 
примерно семь процентов. Себестоимость работ, напро-
тив, снижается. Энергетическая стратегия предусматрива-
ет поднятие планки добычи ТРИЗ к 2035 году до 82 миллио-
нов тонн, — заключает он.

Александр Шпильман подтверждает это, называя впе-
чатляющую цифру темпов извлечения углеводородов из 
вчера еще малодоступных отложений тюменской свиты: с 
начала века они выросли в десять раз.

Кирилл Молодцов говорит о конкурентном преимуще-
стве Югры: она обладает великолепно отлаженной инфра-
структурой промыслов, транспорта углеводородов, и пото-
му, наверное, здесь резонно дать старт отечественной слан-
цевой революции, прежде чем двигаться за нефтью в высо-
кие широты, в малоосвоенные районы Восточной Сибири.

В свою очередь Алексей Конторович призывает не ску-
питься, не тянуть резину с баженом, напоминая об опыте 
США, где не зря израсходовали 30 миллиардов долларов на 
сланцевую нефть.

— Мы сумеем достичь желанной цели только при усло-
вии плодотворного сотрудничества науки, бизнеса и гос-
управления, — резюмирует ученый.

С ним согласна Наталья Комарова.
— Вовлечение ТРИЗов в разработку — дело наукоемкое, 

требующее применения уникального оборудования, про-
рывных технологий. Мы стремимся создать все условия для 
привлечения интеллектуальных ресурсов страны, для бы-
стрейшего освоения баженовских горизонтов, — подчерки-
вает губернатор.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Одним из инструментов «концентрации умов» стал про-
шедший в Сургуте международный молодежный научно-
практический форум «Нефтяная столица». Идея собрать 
на площадке Сургутского госуниверситета российских и 
зарубежных экспертов принадлежит городской организа-
ции «Интеллектуальный клуб». Их поддержала группа 
молодых ученых РАН, правительство автономии и про-
фильные федеральные министерства, крупнейшие компа-
нии отрасли, национальная ассоциация нефтегазового сер-
виса. На форуме презентовали индустриальный парк 
«Югра», создаваемый в городе в партнерстве с Институ-
том проблем лазерных и информационных технологий 
РАН. Резиденты парка будут специализироваться на вы-
пуске высокотехнологичной продукции для топливно-
энергетического комплекса.

В новой свите
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Председатель Совета директоров и основатель Русской медной компании (РМК) Игорь Алтушкин (на фото справа) удостоен звания «Почетный 

гражданин Свердловской области». Вручая металлургу нагрудный знак, губернатор Свердловской области Евгений Куйвашев отметил, что 

при содействии РМК в регионе реализуется целый ряд крупных общественно значимых проектов.

Отметим, что Группа РМК входит в число крупнейших производителей меди России, ее предприятия работают в четырех регионах РФ и 

Республике Казахстан. Инвестиции компании в освоение месторождений меди и развитие металлургических мощностей в России превысили 

80 миллиардов рублей, создано 8500 рабочих мест. За последние пять лет РМК перечислила более 22 миллиардов рублей в бюджеты всех 

уровней и внебюджетные фонды РФ. А вложения в реализацию социальных и благотворительных проектов только за 2017 год превысили 

940 миллионов рублей.
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Елена Миляева, 

Свердловская область

С 
1 июля 2018-го в стра-
не заработает система 
удаленной идентифи-
кации клиентов бан-
ков при помощи био-

метрии (закон об этом подписан в 
конце прошлого года). Новый ме-
ханизм позволит банкам через Ин-
тернет открывать счета клиентам 
без их личного присутствия. «Опо-
знание» будет проводиться с ис-
пользованием двух платформ — 
уже работающей ЕСИА (единая си-
стема идентификации и аутенти-
фикации, на основе которой рабо-
тает портал госуслуг) с подтверж-
дением данных в единой биомет-
рической системе (ЕБС), которую 
еще предстоит создать.

Синяк не помеха
Предстоит увязать обе систе-

мы. Для начала клиент должен 
пройти первичную идентифика-
цию — «сдать» биометрию и соз-
дать свой профиль. В целом про-
цесс регистрации и пользования 
ЕБС аналогичен системе госуслуг:  
человек один раз является в учреж-
дение для создания «личного каби-
нета» на сайте, а затем может зака-
зывать все услуги дистанционно. 
Первичную идентификацию будут 
проводить бесплатно банки, допу-
щенные к этой работе (их перечень 
пока составляется). В дальнейшем, 
используя смартфон или планшет, 
человек пройдет аутентифика-
цию — его биометрические данные 
сверят с паспортными. И все — на-
чинай работать, например, откры-
вай счет в московском банке, не 
выезжая из родных Таборов. Если 
система докажет свою эффектив-
ность в банковской сфере, то ее 
можно будет использовать во мно-
гих других — как частных, так и го-
сударственных.

Среди десятков биометриче-
ских параметров, по которым се-
годня компьютеры распознают 
людей (уникальны даже рисунок 
вен на ладони и движение, которое 
вы совершаете, садясь на стул), для 
ЕБС выбраны два — голос и геомет-
рия лица. В основе решения — прак-
тическое соображение: среднень-
кую фотокамеру и микрофон име-
ет практически любой гаджет, по-
этому с идентификацией проблем 
возникнуть не должно. Считается, 
что биометрический алгоритм 
устойчив к изменению внешности 
и голоса, то есть ни парик, ни си-
няк под глазом, ни ангина систему 
с толку не собьют.

В данный момент Банк России 
разрабатывает пакет документов, 
разъясняющий игрокам рынка, 
как будет работать новая система. 
Тем временем для региональных 
кредитных организаций опозна-
ние клиентов при помощи биомет-
рии — уже более-менее освоенная 
функция. Например, в прошлом 
году два банка, работающих в 
Свердловской области, отчита-
лись о запуске пилотных проектов 
идентификации клиентов по голо-
су. Как сообщают в региональной 
пресс-службе ВТБ, для проекта 
создали порядка 15 тысяч голосо-
вых «слепков». Результат оказался 
позитивным: клиента, позвонив-
шего в контакт-центр, компьютер 
опознает по голосу за 8—10 секунд, 
а оператор по паспортным данным 
и кодовому слову — за минуту. 

— Мы завершили технический 
пилотный проект по внедрению 
биометрии и подтвердили все па-
раметры, необходимые для полно-
ценного запуска системы, — пояс-
няют и в пресс-службе УБРиР. — 
Тес тирование подтвердило, что 
биометрические показатели соот-
ветствуют заявленным требовани-
ям, и мы можем идентифициро-
вать клиентов практически на 
100 процентов.

Будущее рядом
Эксперты в целом отзываются 

о новинке положительно, отмечая 

две очевидные выгоды. В первую 
очередь это позволит ликвидиро-
вать «финансовое неравенство» 
среди клиентов — как физических, 
так и юридических лиц.

— Например, для оформления 
договора лизинга клиенту нужно 
будет  посетить офис компании 
только один раз, в момент подпи-
сания договора. Это особенно цен-
но для удаленных производств, ру-
ководителям которых визиты в 
банк несут дополнительные транс-
портные расходы и выбивают из 
рабочего процесса, — рассуждает 
Елена Царевская-Дякина, руково-
дитель IT-управления ГК «Альфа-
Лизинг».

Тем более что практика пока-
зывает: нарушения чаще возника-
ют при прямом контакте клиентов 
с кредитными организациями, 
чем при дистанционном, посколь-
ку вмешивается человеческий 
фактор, отмечает доцент кафедры 
«Регулирование деятельности фи-
нансовых институтов» факульте-
та финансов и банковского дела 
РАНХиГС Юрий Твердохлеб.  

Во-вторых, новая система по-
зволит банкам сэкономить на фи-
зической экспансии на отдален-
ные территории.

— Новый процесс идентифика-
ции повысит конкуренцию в бан-
ковском секторе. Уже не будет важ-
но, сколько у банка отделений и в 
каких регионах, если он готов осу-
ществлять полностью цифровое 
обслуживание и предложить хоро-
шие продукты, — уверен предста-
витель Промсвязьбанка Борис Гав-
рилов. — На наш взгляд, удаленная 
идентификация — это то будущее, 
которое все мы ждали, теперь от-
ношения клиентов с банком ста-
нут по-настоящему цифровыми и 

строиться они будут правильно — 
без необходимости личного при-
сутствия.

Мотив для пользователя
Однако не всем стоит бегом 

мчаться в «цифровое завтра». На-
пример, маленький банк в Курган-
ской области не торопится вклю-
чаться в систему биометрической 
идентификации — его клиентам это 
пока без надобности.

— Многим такая технология не-
доступна, скажем, если клиенты 
используют телефоны, не поддер-
живающие биометрические тех-
нологии, — рассуждает эксперт 
Алексей Попов. — У других могут 
возникнуть проблемы с настрой-
кой программного обеспечения 
(ПО), такое сейчас случается не-
редко. Что делать клиенту, если в 
нужный момент у него нет доступа 
к мобильному банку? Бежать в 
офис? Покупать новое мобильное 
устройство? Звонить консультан-
ту? Уж лучше пользоваться старым 
проверенным способом доступа. К 
тому же люди в России в целом кон-
сервативны и часто с недоверием 
относятся к новым технологиям. 
На мой взгляд, переход к системе 
удаленной идентификации будет 
происходить очень медленно.

По словам исполнительного 
вице-президента Ассоциации рос-
сийских банков Эльмана Мехтие-
ва, проблема недоверия населения 
к технологиям самым эффектив-
ным способом решена в Индии. 
Там объединенным усилием влас-
тей и местной телекоммуникаци-
онной компании создан самый 
крупный в мире банк идентифика-
ционных данных. Занести в систе-
му Aadhaar  90 процентов почти 
полуторамиллиардного населения 

удалось всего за несколько лет. Ка-
ким образом? В стране действуют 
три программы социальной помо-
щи, средний размер ежемесячной 
выплаты по каждой из них состав-
ляет 20 долларов — весьма прилич-
ная по индийским меркам сумма. 
Было решено, что пособия будут 
выделять только тем, кто сдал био-
метрию: отпечаток пальца и скан 
сетчатки глаза. Этого оказалось 
достаточно для мотивации боль-
шинства: через год в системе было 
100 миллионов профилей, через 
три — 700, а через четыре — более 
миллиарда.

Держат голос при себе
С точки зрения банков, самым 

важным моментом станет стои-
мость внедрения оборудования и 
ПО, необходимого для биометри-
ческого опознания клиентов.

— От банков потребуются до-
полнительные технологические 
решения. Масштабы инвестиций 
значительные, так как решение 
данного вопроса нетривиально и 
требует оценки рисков, стоимости 

хранящихся данных и последствий 
их разглашения, — считает руково-
дитель направления по работе с 
кредитно-финансовыми организа-
циями компании «Аладдин Р.Д.» 
Яков Ставринов. — Поэтому наде-
яться, что банки в ближайший год-
два свернут свои отделения и фи-
лиалы в десятки раз — утопия.

— Не думаю, что с вступлением 
закона в силу российский финан-
совый рынок изменится. В целом 
введение удаленной идентифика-
ции на руку крупным банкам. Нов-
шество даст им больше возможнос-
тей манипулировать рынком, а вот 
малым банкам придется еще слож-
нее, для них требования ужесто-
чатся, — считает партнер юридиче-
ской компании «Стороженко и 
партнеры» Кирилл Ципривуз. 

Однако самый сложный во-
прос, по мнению экспертов, — за-
щита данных.

— С каждым годом векторы атак 
смещаются, они становятся более 
таргетированными, злоумышлен-
ники все чаще используют методы 
социальной инженерии, — говорит 
Ставринов. — В отличие от стран 
ЕС, у нас во многих банках до сих 
пор не применяется риск-ориен-
тированный подход к защите дан-
ных, сегодня она организуется в 
соответствии с методическими ре-
комендациями регулирующих ор-
ганов, выпущенными несколько 
лет назад совсем в других реалиях.

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ»

Акцент

 Клиента, позвонившего в контакт-центр, 
компьютер опознает по голосу за 8—10 секунд, 
а оператор по паспортным данным и кодовому 
слову — за минуту

ФИНАНСЫ 
Кредиты стали 
доступнее

ЖИТЬ ВЗАЙМЫ 
НЕДОРОГО

Надежда Толстоухова, 

Свердловская область

БАНК России проанализировал 
ставки по кредитам для физиче-
ских лиц и предпринимателей в 
банках Свердловской области и 
пришел к выводу, что заемные 
средства стали доступнее. Так, к 
1 января 2018-го средневзвешен-
ная ставка по кредитам для физи-
ческих лиц снизилась на 2,6 про-
цента и стала равна 12,2. Корпора-
тивным клиентам в это же время 
банки предлагали кредиты в сред-
нем под 10,1 процента годовых, 
что на 1,9 процента ниже, чем го-
дом ранее. Активнее других в про-
шлом году привлекали деньги 
банков металлурги, машиностро-
ители и девелоперы.

— С начала 2017 года средне-
взвешенные ставки по кредитам 
снижались вслед за инфляцией и 
ключевой ставкой Банка России. 
В сфере кредитования физических 
лиц снижение оказалось более су-
щественным, чем для бизнеса. 
Принятое 9 февраля решение по 
ключевой ставке (7,5 процента) и 
потенциал ее последующего сни-
жения будут способствовать даль-
нейшему смягчению кредитных 
условий и появлению доступных 
предложений в сфере кредитова-
ния, — рассказала замначальника 
Уральского главного управления 
Банка России Елена Федина. 

Представители регулятора 
также заметили, что многие банки 
сократили комиссии за дополни-
тельные услуги, смягчили требо-
вания к финансовому положению 
заемщика, увеличили максималь-
ный размер кредита и сроки вы-
плат. Очевидно, поэтому и заем-
щики стали более активны: вырос 
спрос на долгосрочные ипотечные 
и потребительские кредиты, а так-
же на рефинансирование суще-
ствующей задолженности. 

Эксперты считают, что сло-
жившиеся ценовые условия дают 
заемщикам хорошую возмож-
ность рефинансировать долги, 
уменьшив проценты по кредиту и 
снизив таким образом долговую 
нагрузку. Для банков же развитие 
программ рефинансирования не-
сет свою выгоду: они расширят 
клиентскую базу за счет надеж-
ных заемщиков, имеющих поло-
жительную кредитную историю.

КСТАТИ
По информации Объединенного 
кредитного бюро, по итогам про-
шлого года Свердловская область 
вошла в тройку регионов-лидеров 
по количеству и суммарному объе-
му кредитов. Здесь 600 кредито-
ров, подающих информацию в 
бюро, выдали 1,08 миллиона креди-
тов на общую сумму 179,44 милли-
арда рублей. Больше было выдано 
только в Москве и Санкт-
Петербурге. В десятку наиболее 
активных регионов вошли также 
Краснодарский и Красноярский 
края, Республики Татарстан и 
Башкортостан, Ростовская, Челя-
бинская и Нижегородская области. 

Банки Кредитные учреждения готовятся к внедрению системы 
распознавания клиентов по биометрическим данным 

Вкладчика знают в лицо

Молодые россияне охотно исполь-

зуют новые технологии, и банков-

ское обслуживание не станет 

исключением.

ПРОЕКТ Объявлен 
конкурс на 
строительство 
трамвайной 
линии

В ОБЪЕЗД 
ПРОБОК

Светлана Добрынина, Екатеринбург

ОБЪЯВЛЕН конкурс на строи-
тельство трамвайной линии меж-
ду Екатеринбургом и Верхней 
Пышмой. Согласно документа-
ции, размещенной на сайте госза-
купок, стоимость проекта — 2,124 
миллиарда рублей. Победителя 
конкурса определят до 12 марта. 

Соглашение о создании ско-
ростной трамвайной линии, со-
единяющей столицу Урала с 
городом-спут ником, было под-
писано правительством Сверд-
ловской области и руководством 
металлургической компании, 
чье производство расположено в 
Верхней Пышме, еще в 2015 году. 
Первоначально стоимость стро-
ительства ветки оценивалась в 
1,6 миллиарда рублей, но после 
разработки проекта сумма уве-
личилась.

Общая протяженность трам-
вайной линии превысит 11 кило-
метров. На ней обустроят пять 
остановок. Планируется, что меж-
ду Екатеринбургом и Верхней 
Пышмой будут курсировать око-
ло 30 трамваев. Строительство 
трамвайной линии и сопутствую-
щие работы должны быть завер-
шены до 15 декабря 2020 года.
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ФОРУМ Наставники обменялись опытом

Лучшие практики наставничества обсудили 300 представителей регионов УрФО на окружном форуме 

«Наставник» в Екатеринбурге. В ходе панельных дискуссий, семинаров и презентаций участники представили 

практический опыт наставничества на промышленных предприятиях, в предпринимательстве, образовательной 

и других сферах, а также обсудили тему вовлечения молодых рабочих и студентов в движение WorldSkills. К 

слову, соревнования регионального чемпионата «Молодые профессионалы» (WorldSkills) проходят на той же 

площадке, параллельно с форумом наставников.
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РЫНОК ТРУДА Компании готовы 
платить программистам 
больше, чем они запрашивают

Код ошибки

Юлия Борисова, 

Свердловская область

С
пециалисты в сфере IT-
технологий сейчас занима-
ют второе место на регио-

нальном рынке труда среди самых 
востребованных профессий: по 
данным портала hh.ru, 13 процен-
тов вакансий местных работодате-
лей посвящены поиску именно 
этих кадров. При этом конкурен-
ция 1,8 человека на одну открытую 
позицию, что означает существен-
ный дефицит кадров в этой про-
фессиональной области.

Наиболее  востребованы 
программисты-разработчики 
(43 про цента), инженеры (23).
Управленцев-айтиш ников ищут 
более 13 процентов компаний. При 
этом спрос и предложение в сфере 
IT примерно совпадают.

Интересно, что зарплатные 
ожидания специалистов этой сфе-
ры даже ниже, чем уровень пред-
ложений: в среднем работодатели 
готовы платить 50 тысяч рублей в 
месяц, соискатели же согласны 
даже на 40 тысяч. Для программис-
тов цифры соответственно 70 и 
50 тысяч рублей.

Рельсов потребуется 
много
ЕВРАЗ и РЖД подписали новое долгосрочное соглашение о 
поставке рельсовой продукции. Металлургический хол-
динг за пять лет поставит партнеру 3,2 миллиона тонн про-
дукции на сумму 111,7 миллиарда рублей. Это будут рель-
сы всех категорий, в том числе особого назначения — для 
скоростного совмещенного движения, низкотемператур-
ной надежности, повышенной износостойкости, а также 
остряковые рельсы. Отметим, что все эти категории рель-
сов в России поставляет только ЕВРАЗ. Партнеры также 
продолжат совместную работу над освоением новой про-
дукции и повышением эффективности эксплуатации же-
лезнодорожных путей.

Новый цех получит льготы
На базе Шадринского завода металлоконструкций (ШЗМК, 
входит в группу компаний «Точинвест»)  заработало новое 
производство — цех горячего оцинкования стальных метал-
локонструкций. Такие изделия используют в электроэнер-
гетике, промышленном и дорожном строительстве. В день 
запуска цеха между правительством Курганской области, 
ШЗМК и администрацией Шадринска был подписан спец-
инвестконтракт, предусматривающий существенные нало-
говые льготы для нового производства. Такие контракты 
правительство региона заключает только с организация-
ми, осуществляющими импортозамещение и технологиче-
ское развитие производства. Сейчас на предприятии свы-
ше ста работников, их количество планируется увеличить 
в  три раза. 

Работа айтишников 
признана проектом года
Сообщество IT-директоров России Global CIO присудило 
профессиональную премию «Проект года» сетевой компа-
нии «СУЭНКО», работающей на рынке Тюменской области 
и Зауралья. Отмечена успешная работа команды айтишни-
ков по объединению двух крупных информационных си-
стем СУЭНКО и Курганэнерго при слиянии этих компаний. 
В рекордно короткие сроки сформированы единые систе-
мы электронного документооборота и бухгалтерии, учета 
оборудования и управления инженерной сетью, узлов свя-
зи и коммуникаций, а также создан новый корпоративный 
сайт с функцией «Личного кабинета».

Уральцам обеспечат 
неотложную помощь
Первая партия портативных дефибрилляторов производ-
ства Уральского оптико-механического завода (УОМЗ) в 
ближайшее время поступит в Уральский институт кардио-
логии, где оборудование распределят по различным учреж-
дениям Свердловской области. Серийное производство де-
фибрилляторов началось на УОМЗ в декабре 2017 года. 
Контракт общей стоимостью 6,5 миллиона рублей заклю-
чен на поставку 90 аппаратов. Приборы поступят на стан-
ции  скорой помощи, в подразделения ГИБДД и пожарной 
охраны, а также в администрации городов, на вокзалы, 
в аэропорты, музеи, школы. Дефибрилляторы предназна-
чены для оказания неотложной кардиологической помощи 
в общественных местах и на улицах.

Выпуск фарфора 
увеличится вдвое
 
На заводе «Фарфор Сысерти» введен в эксплуатацию но-
вый вакуум-пресс, что в перспективе позволит увеличить 
объем выпускаемой продукции вдвое. Оборудование 
закуп лено в рамках комплексной программы оздоровле-
ния предприятия, инициированной властями Свердлов-
ской области в августе 2017 года. Стоимость оборудования 
превышает два миллиона рублей, затраты планируется 
окупить в течение 15 месяцев. Благодаря новой установке 
запущен цех формовки, который простаивал пять лет, рас-
ширится ассортимент продукции. Напомним, месяц назад 
Арбитражный суд Свердловской области прекратил произ-
водство по делу о банкротстве завода в связи с погашением 
задолженности по налогам. Долг был оплачен за счет заем-
ных средств Корпорации развития Среднего Урала.

Предприятие активно расширяет ассортимент. Новинка 

года — фарфоровые футболисты, а также карандашницы 

и чайники в виде футбольных мячей к ЧМ-2018.

Авиаперевозчик взял 
курс на Север
Авиакомпания S7 Airlines добавляет в сетку маршрутов, 
связывающих Новосибирск с другими регионами, три но-
вых города Югры и Ямала — Когалым, Белоярский и Надым. 
Хотя это малые города, предварительные расчеты показа-
ли, что на полеты по этим направлениям должен быть до-
статочный спрос. Весной на северные рейсы пустят 
Embraer 170. Этот бразильский самолет способен принять 
78 пассажиров. Ранее регулярное авиасообщение перевоз-
чик установил с Тюменью, Сургутом, Нижневартовском и 
Новым Уренгоем.

Уралмаш наращивает 
производство 
экскаваторов
Уралмашзавод завершил отгрузку карьерного экскаватора 
холдингу «СДС-Уголь» (входит в «Сибирский Деловой 
Союз»). Основные узлы были отправлены в Кемеровскую 
область в декабре 2017 года, заключительным этапом от-
грузки стала отправка стрелы. Монтаж машины начнется в 
марте 2018 года. Благодаря техперевооружению Уралмаш-
завод существенно обновил линейку горного оборудова-
ния, в частности наладил серийное производство экскава-
торов различных типов. Если в 2016 году было изготовлено 
семь карьерных машин, в 2017-м — десять, то на этот год за-
планирован выпуск до 15 экскаваторов. Важно, что работу 
над заказами завод ведет в кооперации с другими предпри-
ятиями Свердловской области, например, на упомянутом 
экскаваторе установлены новые комплекты приводов про-
изводства Карпинского электромашиностроительного за-
вода.
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